



**XLIX Legislatura**

**DEPARTAMENTO  
PROCESADORA DE DOCUMENTOS**

**Nº 876 de 2022**

---

---

S/C

Comisión de Asuntos  
Internacionales

---

---

**SEÑOR VICEMINISTRO DE ASUNTOS EXTERIORES DE LA  
REPÚBLICA DE AZERBAIYÁN, ELNUR MAMMADOV**

Versión taquigráfica de la reunión realizada  
el día 11 de mayo de 2022

(Sin corregir)

- Preside:** Señor Representante Nicolás Viera Díaz.
- Miembros:** Señores Representantes Luis Gallo Cantera, Nancy Núñez Soler, Marne Osorio Lima, Luis Alberto Posse, Diego Reyes y Juan Martín Rodríguez.
- Delegados de Sector:** Señores Representantes Jorge Alvear González e Iván Posada Pagliotti.
- Asisten:** Por la Comisión de Asuntos Internacionales de la Cámara de Senadores señores Senadores Raúl Lozano, Vicepresidente y Adrián Silva.
- Por el Grupo de Amistad Interparlamentario Uruguay – Azerbaiyán señores Representantes Lilián Galán, Carlos Varela y Álvaro Viviano.
- Invitados:** Señores Viceministro de Asuntos Exteriores de la República de Azerbaiyán, Elnur Mammadov; Rashad Aslanov, Embajador de la República de Azerbaiyán; Elchin Bashirov, Director del Departamento Américas del Ministerio Asuntos Exteriores; Yusif Madatov, Primer Secretario del Departamento Américas del Ministerio Asuntos Exteriores y Rustam Hasanzade, Agregado de la Embajada de Azerbaiyán.
- Secretario:** Señor Gonzalo Legnani.
- Prosecretaria:** Señora Gisela Losada.

**SEÑOR PRESIDENTE (Nicolás Viera Díaz).**- Habiendo número, está abierta la reunión.

La Comisión de Asuntos Internacionales da la bienvenida a una delegación de la República de Azerbaiyán, integrada por el viceministro de Asuntos Exteriores, señor Elnur Mammadov; el embajador de la República de Azerbaiyán, señor Rashad Aslanov; el director del Departamento Américas del Ministerio de Asuntos Exteriores, señor Elchin Bashirov; el Primer Secretario del Departamento Américas del Ministerio de Asuntos Exteriores, señor Yusif Madatov, y el agregado de la Embajada de Azerbaiyán, señor Rustam Hasanzade.

En esta ocasión, contamos con la presencia de los miembros de la Comisión de Asuntos Internacionales de la Cámara de Representantes, así como también de integrantes del Grupo de Amistad entre Uruguay y Azerbaiyán. En ese sentido, además de los miembros naturales de esta Comisión, se suman los diputados Iván Posada, Carlos Varela y Álvaro Viviano y los senadores Raúl Lozano y Adrián Silva, integrantes del Grupo de Amistad. Contamos también con la presencia del diputado Jorge Alvear. Los miembros de esta Comisión son los siguientes: la señora diputada Nancy Núñez y los señores diputados Juan Martín Rodríguez, Marne Osorio, Diego Reyes y quien les habla, que preside la Comisión.

La convocatoria a esta reunión fue fruto de que se nos comunicó el interés o la necesidad de ser recibidos, por lo cual voy a conceder la palabra al viceministro de Asuntos Exteriores para que pueda darnos su mensaje.

**SEÑOR MAMMADOV (Elnur).**- (Interpretación del idioma azerí).- Estimado señor presidente; estimados integrantes de la Comisión: en primer lugar, les estoy agradecido personalmente y en nombre de nuestra comitiva por organizar este encuentro. Estaba pensando en qué idioma empezar a hablar. Lo que había propuesto era hablar en inglés o francés. Lamento no hablar español; por eso le pedí a mi compañero que traduzca todo al español, ya que voy a hablar en nuestro idioma.

En segundo término, quiero destacar lo más importante. El año pasado fui designado como viceministro de nuestro país. Yo estoy encargado del área de toda América Latina y de su país. Cuando tuvimos ocasión de organizar nuestros viajes, decidí venir a esta región y ver con mis propios ojos cómo están las cosas y avanzar en las relaciones.

Mi viaje por América Latina empezó la semana pasada. Hasta ahora estuve en Brasil, Argentina, Paraguay y ahora en Uruguay. Desde esta madrugada estamos en Montevideo.

Voy a destacar nuestras relaciones bilaterales. Ya tenemos veintisiete años de mantenimiento de relaciones internacionales, diplomáticas. Lo logramos hacer después de que cayó la Unión Soviética y de que se independizó Azerbaiyán. Políticamente, valoramos a muy alto nivel las relaciones entre nuestros países. Hasta el momento, no tuvimos ningún momento complicado entre las partes que nos pudiera llevar a un colapso.

Respecto a la economía, al comercio, lamentablemente nuestras relaciones no están muy avanzadas, pero no es la culpa uruguaya ni azerbaiyana. El asunto es la coyuntura internacional.

Tengo que subrayar la complicación por la geografía. Esto genera complicaciones para suministrar los productos de un destino a otro. A pesar de todo lo mencionado, de la geografía y de los diferentes idiomas, nos va muy bien.

Como saben, Azerbaiyán es un país petrolero y tiene gas. Esto es así desde antes del período soviético, a partir del siglo XVII; aproximadamente, estamos hablando entre los años 1850 y 1860. A partir de nuestra independencia, la política general de Azerbaiyán fue dedicada al sector energético: gas y petróleo. Ahora estamos aprovechando la oportunidad que tenemos

Latinoamérica está muy atenta a todo el tema energético. En los últimos años, Azerbaiyán vendió a América Latina petróleo crudo a varios países. En la reunión de hoy, uno de los temas que vamos a plantear es este tema energético.

En los últimos años, Azerbaiyán tiene en su agenda cambiar su matriz energética para energía renovable que es muy actual hoy. En esta dirección, Azerbaiyán está construyendo conexiones de alta calidad de infraestructura. Este asunto es muy importante para los Estados latinoamericanos, porque los productos o mercancías que pasan a China desde acá van por Azerbaiyán también; existen varias rutas. Azerbaiyán es una de las principales. Por los hechos evidentes, ahora la principal ruta a través de Rusia está colapsada. Por eso, otros países están más y más interesados en la ruta que pasa por Azerbaiyán. Teniendo en cuenta lo mencionado, hay muchos países que nos están llamando para aprovechar la oportunidad que estamos brindando. Para organizar todo eso, tenemos potencial absoluto.

Ahora voy a destacar todo lo que podemos organizar nosotros.

Recientemente, se construyó el puerto de Bakú especialmente para ayudar a los interesados en el sector. La capacidad de este puerto es para más de 15.000.000.000 de toneladas y esta capacidad puede subir hasta 25.000.000.000 de toneladas. Si nosotros vamos a ver la necesidad de aumentar las toneladas, podemos llegar hasta 25.000.000.000.

En 2017, instalamos la ruta del ferrocarril Bakú- Tiflis- Kars; es nueva. Acá, lamentablemente, no tenemos el mapa. Si lo hubiéramos tenido, les mostraría de qué estoy hablando. Bakú es la capital de Azerbaiyán, Tiflis es capital de Georgia y Kars la región en la parte oeste de Turquía. Este ferrocarril es muy importante porque une la mercancía de China que viene a través de Kazajistán a nuestra región que está en el medio y que contempla parte de la ruta Trans- Caspian.

Otro tema es el transporte del gas natural a Europa. En 2020, inauguramos la nueva ruta para suministrar este gas a Europa. A través de este gasoducto, nosotros suministramos el gas desde Azerbaiyán a Georgia; a través de Georgia, pasa a Bulgaria; de Bulgaria va para Grecia y a otros países que están conectados a este gasoducto.

Ahora, por la crisis que está pasando Ucrania, los países europeos tienen mucha demanda de gas y por eso los pedidos están aumentando.

En el día de hoy, los socios estratégicos de Europa que le suministran gas -que no forman parte de ella, pero que por el acuerdo mantienen vínculos- son Angola, Argelia, Qatar y, además, Azerbaiyán.

Teniendo en cuenta que nos encontramos en el Parlamento, me gustaría tocar algunos asuntos parlamentarios.

El Grupo de Amistad de los Parlamentos de Azerbaiyán y Uruguay fue constituido en 2012. Este año, podemos celebrar el décimo aniversario de la instalación por primera vez de nuestro Grupo de Amistad.

En Azerbaiyán, las últimas elecciones parlamentarias fueron en febrero de 2020. Todavía no tenemos grupos de amistad instalados en algunos países, pero sí los tenemos con Paraguay y con su país.

Consideramos que es importante la visión que tienen ustedes de Azerbaiyán y la que nosotros tenemos de ustedes, lo que nos une y hace más fuerte nuestra relación.

Según la información que tengo, el presidente del Grupo de Amistad todavía no se ha elegido. Si ustedes todavía no van a elegir presidente, tal vez podrían tener algún representante oficial para seguir adelante.

Habitualmente, en la práctica tenemos una relación ida y vuelta con los colegas de otros países y esto hace avanzar más la relación.

Consideramos que las relaciones en el ámbito económico se pueden llevar adelante a través de la diplomacia parlamentaria, con lo que se crean futuros lazos.

Como he dicho, llegar a un punto más adelante en el ámbito económico no es algo que esté en nuestra agenda, pero avanzar en relaciones diplomáticas culturales sí está en nuestros cálculos, y a través de ellas llegar a otros ámbitos.

Hoy aquí no represento a nuestro Parlamento; represento a nuestro gobierno. Considero que después de la pandemia vamos a poder movernos, hacer turismo y viajar, lo que nos da la oportunidad para afianzar nuestros lazos hacia adelante.

En un par de horas, los ministerios de Azerbaiyán y de Uruguay vamos a hacer una segunda ronda de consultas políticas. Esta es la segunda etapa de consultas políticas que hemos hecho en los últimos siete años.

El objetivo de este viaje tan largo a Uruguay es avanzar en nuestras relaciones, por eso estamos aquí presentes y vamos a hacer esas consultas políticas.

En el instituto Insead de Francia, donde estudié, los profesores decían que pasados quince minutos nadie te escucha. Por eso, después de esta información brindada en general, prefiero pasar a escucharlos a ustedes.

Muchas gracias,

**SEÑOR PRESIDENTE.-** Gracias a usted, viceministro, y a quien traduce también.

Realmente, para nosotros es un gusto recibirlos y escucharlos.

Ahora, vamos a abrir la instancia del intercambio, de que los señores y señoras legisladoras puedan dar su opinión y plantear sus consultas y puntos de vista de los temas que están enmarcados en esta reunión.

**SEÑOR REPRESENTANTE RODRÍGUEZ (Juan Martín).-** Me sumo a las palabras de bienvenida del señor presidente al señor viceministro de Asuntos Exteriores de la República de Azerbaiyán, así como a los demás integrantes de la delegación; por supuesto, al señor embajador y demás representantes diplomáticos de la República de Azerbaiyán.

Para nuestro país, que como bien ha dicho el señor viceministro, ha mantenido por casi treinta años relaciones diplomáticas y comerciales con la República de Azerbaiyán, siempre es un placer recibir a delegados, a representantes de esta República.

En particular, repasando los antecedentes, nos encontramos con visitas oficiales que hubo de parte de representantes de la República Oriental del Uruguay en Azerbaiyán. La primera fue una representación diplomática a principios de 2013. Ese mismo año, visitó la ciudad de Bakú el expresidente Luis Alberto Lacalle Herrera, padre del actual

presidente de la República. Y sobre fines del año 2019, el ex canciller y ex vice presidente de la República, Rodolfo Nin Novoa, visitó Azerbaiyán en el marco de una visita diplomática. Por lo tanto, recibir hoy, en el año 2022, a un representante tan importante del gobierno de Azerbaiyán también nos es muy grato.

El señor viceministro hacía referencia, precisamente, a la cooperación y, en particular, a la cooperación cultural. De esos cuatro acuerdos que fueron suscritos entre Azerbaiyán y Uruguay allá por 2007, 2013, 2016 y 2017, el último de ellos, el de cooperación cultural, en nuestro país es ley. Me refiero a la Ley N° 19.505, precisamente, el acuerdo de cooperación cultural entre ambas Repúblicas. Desconocemos cómo es el reconocimiento -por lo menos este legislador- en el ordenamiento interno de esta situación. Esto era lo que nos correspondía expresar al señor viceministro.

Consideramos que los vínculos entre dos Repúblicas, como el pueblo azerí y el pueblo oriental, siempre deben estar pregonados y orientados por la paz, por la tolerancia y por el respeto a toda la ciudadanía.

En ese sentido, nos interesaba particularmente referirnos -y el señor viceministro hizo referencia a eso en su intervención- a la situación de la guerra que está atravesando Europa y que se está viviendo en Ucrania. Quisiéramos, sin comprometer las expresiones del señor viceministro, conocer la opinión del gobierno de Azerbaiyán respecto de la lamentable situación que está atravesando Europa, el mundo y, en particular, Ucrania en este momento. Naturalmente, esto trae consecuencias en lo que respecta a hidrocarburos, seguridad alimentaria, pero también desde el punto de vista humanitario, que como seres humanos es lo que más nos preocupa.

Muchas gracias.

**SEÑOR PRESIDENTE.-** Antes de dar la palabra al señor diputado Iván Posada, queremos agradecer la presencia de la señora diputada Lilián Galán y del señor diputado Luis Posse, que se sumaron a la reunión.

**SEÑOR REPRESENTANTE POSADA PAGLIOTTI (Iván).-** Por supuesto, nos sumamos a la bienvenida de esta delegación presidida por el viceministro de Relaciones Exteriores de la República de Azerbaiyán. Además, tenemos el agrado de recibir, en particular a un viejo conocido nuestro, como es el embajador concurrente de Azerbaiyán en Argentina y Uruguay, y a los demás integrantes de esta delegación.

Uruguay tiene una larga tradición de amistad con Azerbaiyán, particularmente cultivada en el ámbito parlamentario. Aquí, de hecho, la diplomacia parlamentaria ha sido realmente efectiva, en el sentido de mantener y cultivar esa relación con la República de Azerbaiyán.

Ciertamente, quisiéramos que ese nivel de relacionamiento que se ha dado en el plano parlamentario estuviera acompañado por mejoras, cambios, sobre todo en lo que tiene ver con las relaciones comerciales entre Uruguay y Azerbaiyán.

En este sentido, hay que expresar que el gobierno de la República ha venido tratando de generar nuevos desarrollos en materia comercial; particularmente, como es notorio, está encaminado un tratado de libre comercio con la República de China y, a su vez, se han iniciado conversaciones con Turquía, a los efectos de avanzar también en un Tratado de Libre Comercio.

Por tanto, creo que desde ese punto de vista hay un cambio que consideramos trascendente, a los efectos de que se puedan dar nuevos pasos en materia de relacionamiento comercial entre Uruguay y Azerbaiyán que serían seguramente muy beneficiosos para ambos países, no solo por las posibilidades que ofrece la República de

Azerbaiyán como ruta de llegada a China, sino también por las propias relaciones que debemos tratar de desarrollar en el ámbito comercial entre ambos países.

Nos sumamos también a la inquietud del señor diputado Juan Rodríguez en cuanto a conocer la valoración que hace el señor viceministro de la situación que, particularmente, vive la región, por la invasión de Rusia a Ucrania. Nos parece que serían bienvenidos los comentarios y las valoraciones que, eventualmente, se entiendan convenientes a este respecto, sobre todo, porque ustedes están muy cerca de esta situación y, seguramente, tienen valoraciones políticas que pueden ilustrarnos a nosotros.

En tal sentido, nos parece que, llegado el momento -esta es una decisión que, en todo caso, debe tomar la delegación de la República de Azerbaiyán y el señor viceministro que la encabeza- podemos suspender la versión taquigráfica y la grabación, a efectos de que se pueda, de alguna manera, realizar una valoración sin tener el corsé que significan expresiones que después quedan establecidas en una versión taquigráfica.

Hemos seguido, a través de nuestras visitas a Azerbaiyán, el proceso de construcción de lo que fue el gasoducto que permite, entre otras cosas, alimentar de gas hoy a la República italiana, lo que fue un paso muy trascendente para la comercialización del gas azerbaiyano a Europa. Seguramente, esta misma situación que hoy vive Europa y, sobre todo, sus demandas en materia energética -habida cuenta de la importancia que tiene al día de hoy el suministro de gas por parte de Rusia-, abre una posibilidad de fortalecer el relacionamiento de la República de Azerbaiyán con toda Europa. Esa es una valoración que, desde el punto de vista político, nos interesa conocer de parte del señor viceministro.

Es todo cuanto queríamos establecer, señor presidente.

**SEÑOR REPRESENTANTE VARELA NESTIER (Carlos).**- Me sumo a la bienvenida de quienes hoy nos visitan, que ya ha expresado tanto el presidente de la Comisión, como quienes me precedieron en el uso de la palabra.

Lo primero que quiero decir al vicescanciller es que deseo destacar lo que ha sido la actividad permanente de la representación diplomática de su país en el nuestro para generar una activa política de acercamiento y de conocimiento entre ambos países.

La política exterior de las naciones se expresa a través de los Estados, pero luego se ejecuta en el territorio a través de sus representantes. Nosotros solo podemos reconocer que quienes han tenido y quienes hoy tienen esa representación, han realizado un excelente trabajo, ya que, entre otras cosas, ha motivado que exista este Grupo de Amistad que el 27 de julio de este año cumple diez años de existencia, como señalaban. Hubo una actitud proactiva para que esto surgiera. Desde entonces, estos grupos, con distintas integraciones, se han mantenido. Hoy, están muy activos.

Es cierto: no existe un presidente, pero quiero señalar que eso no es un impedimento para que funcione en forma colectiva con representación multipartidaria, tal como es la tradición en nuestro país de la integración de las comisiones parlamentarias.

El señor vicescanciller señalaba que hay dificultades lógicas y multicausales en las relaciones comerciales y debemos trabajar activamente para mejorarlas. Es un interés estratégico para nuestro país en ese sentido, pero hay otro tipo de relaciones que a nosotros nos importan mucho: las relaciones políticas, las relaciones culturales y lo que tiene que ver con el intercambio en materia de educación, por ejemplo, a nivel de la investigación científica.

Hay muchos elementos sobre los cuales podemos seguir trabajando. Uruguay no es una potencia mundial, pero es un país que orgullosamente se puede presentar ante el

mundo por la consistencia de su vida democrática, la solidez de su sistema político, el respeto a los derechos humanos, el cuidado del medio ambiente, la fortaleza de todas sus instituciones y el cumplimiento de todas sus obligaciones. Por sobre todas las cosas, señor vicedecano, en este mundo que hoy vivimos, es un país de paz y que trabaja por la paz. Esa es nuestra tarjeta de presentación ante la comunidad internacional.

En ese sentido, sumándome a las preocupaciones de quienes me precedieron en el uso de la palabra -y, seguramente, escucharemos explicaciones-, quiero señalar que damos una particular importancia a la diplomacia parlamentaria. Sabemos que hay aspectos de la relación internacional que a veces entre los Estados no se puede resolver, pero sí puede ayudar la relación entre los Parlamentos. Por eso, este Parlamento ha sido muy activo en ese sentido. Ha generado una gran cantidad de grupos de amistad que trabajan, dentro de lo que acabo de señalar, que son los parámetros de presentación internacional de nuestro país, para fortalecer esas relaciones.

Nuestra vinculación con su país ha sido realmente muy positiva y agradecemos la generosidad de Azerbaiyán para favorecer ese relacionamiento que creemos que se debe profundizar. Todavía hay mucho terreno para trabajar. Hay mucho para colaborar entre ambos países e, insisto, hay muchos planos de colaboración que debemos seguir explorando

Agradezco mucho su presencia, señor vicedecano. Aquí tiene las puertas abiertas, como todos los ciudadanos y ciudadanas de su país. Este es un país de acogida, es un país de bienvenida. Insisto: este es un país de paz.

Gracias por su visita.

**SEÑOR REPRESENTANTE REYES (Diego).**- Doy la bienvenida al viceministro de Asuntos Exteriores de la República de Azerbaiyán y a toda su delegación.

Creo que es muy importante el diálogo político entre ambos países. Estoy en el Parlamento desde hace poco. Ahora soy integrante de la Comisión de Asuntos Internacionales.

De mi parte, como integrante de la Comisión y del Grupo de Amistad me pongo a disposición para comenzar a trabajar en el estado actual de los vínculos bilaterales.

Escuchando al viceministro, celebro la oportunidad para ampliar la cooperación en las esferas políticas, económicas, energéticas, de alta tecnología y humanitarias. Quedo a disposición, así como también toda mi fuerza política, el Frente Amplio y el Movimiento de Participación Popular, para continuar los diálogos.

Muchas gracias.

**SEÑOR PRESIDENTE.**- No habiendo más diputados anotados para hacer uso de la palabra, vamos a ceder nuevamente la palabra al señor viceministro, con la posibilidad -como bien lo señalaba el señor diputado Iván Posada; de alguna forma también coincidía el diputado Juan Martín Rodríguez- de que pueda hacer uso de su derecho -en caso de que así lo requiera-, si considera que hay algún tema específico que quiera dejar por fuera de la versión taquigráfica, de modo que la opinión que quiera darnos no comprometa la representación política de su Estado.

**SEÑOR MAMMADOV (Elnur).**- (Interpretación del idioma azerí).- Estoy muy agradecido por brindarme nuevamente la palabra. Lo bueno es que, en relación a lo que todos preguntaron, no veo ninguna complicación en contestar.

Me gustaría saber cuánto tiempo tenemos para poder hablar de varios temas. Lo puedo hacer en quince minutos si quieren. Si les parece, vamos a contestar cada una de las preguntas realizadas y luego abrimos otros temas.

Con respecto a la primera pregunta acerca de la situación de Ucrania, después del 24 de febrero nos están haciendo muchas preguntas acerca de nuestra visión sobre este tema.

Desde el primer día, Azerbaiyán destacó su visión de que el conflicto se resolviera pacíficamente a través de vínculos diplomáticos. Eso es lo más importante. Desde los primeros días, por el llamado de Ucrania, nosotros brindamos apoyo humanitario al gobierno ucraniano. Hasta el día de hoy, Azerbaiyán en total brindó a Ucrania el apoyo de € 15.000.000 y un apoyo humanitario de 720 toneladas.

Desde los primeros días, Azerbaiyán propuso tener a Bakú, su capital, como la plataforma para hacer reuniones entre Ucrania y Rusia. El presidente Zelenski aceptó esta propuesta.

Este colapso nos preocupa por distintas cosas. Azerbaiyán tiene relaciones tanto con Rusia como con Ucrania de manera estratégica y de amistad.

En los dos países, en Ucrania y en Rusia existe una gran comunidad azerbaiyana que es bastante influyente. En los dos países tenemos nuestras inversiones. Y lo más importante es que, según lo ocurrido, sufre el pueblo civil y eso no tiene que pasar. Desde el primer día vemos con nuestros propios ojos que están sufriendo los civiles. Hay muchos refugiados y decimos que esto no tiene que pasar. Otra vez nosotros estamos dispuestos a brindar nuestro apoyo para resolver este conflicto.

Me gustaría destacar que, desde el primer día del conflicto, todo lo que les estoy diciendo con respecto al tema fue expuesto por nuestro presidente Ilham Aliyev, en el sentido de que Azerbaiyán está dispuesto a brindar su apoyo para resolver el conflicto.

Nosotros no llamamos a resolver este conflicto según los términos indicados por algunas de las partes; nosotros llamamos a resolver este conflicto en los términos de los derechos humanos. Lo más importante es la integridad territorial y no tocar las fronteras.

Por nuestra parte, apoyamos totalmente la integridad territorial de Ucrania. Eso es lo primero.

Con respecto al Tratado de Libre Comercio, como dijo el señor diputado, me parece que tiene que ser en una coyuntura de términos importantes. Como destacó el estimado diputado, no tocó solamente a Azerbaiyán, tocó más ampliamente a Turquía y a través de Turquía, mediante este Tratado de Libre Comercio, se pueden acercar las relaciones con Azerbaiyán.

Como había dicho, al día de hoy no tenemos nada avanzado en relaciones económicas; no es culpa nuestra, es por una cuestión geográfica. Y las cifras de las que estamos hablando de comercio son de aproximadamente US\$ 100.000.

En años anteriores teníamos relaciones comerciales, pero de venta de petróleo crudo. Claro que yo no me manifiesto como experto en economía, pero me parece que tiene que haber una circunstancia económica bastante avanzada para llegar a una relación en el ámbito económico.

Desde mi punto de vista, como tengo entendido, hablando de temas de Turquía ustedes están hablando de cifras superiores. Teniendo en cuenta que Azerbaiyán y Turquía tienen relaciones especiales a nivel de socios estratégicos muy unidos -esta

relación entre Azerbaiyán y Turquía es muy importante-, ahora entendemos que a Uruguay también le genere mucho interés nuestra relación con Turquía.

Voy a abordar el tema del gas natural que se tocó aquí. El suministro del gas natural de Azerbaiyán a destinos de Europa es de 19.000.000.000 de metros cúbicos en total. Como había mencionado, corresponde a los países Georgia, Turquía, Bulgaria e Italia. En primer lugar, el suministro es hacia Turquía e Italia. Desde el punto de vista de nuestro socio económico en el suministro de nuestro petróleo, Italia ocupa el primer puesto.

En los últimos diez años, nuestra inversión al sector de oleoducto y gasoducto es de más de US\$ 30.000.000.000. Esta inversión al sector energético no es solamente de Azerbaiyán, también es de actores políticos de parte de los países europeos que están invirtiendo en nuestro país.

En paralelo, nosotros trabajamos con empresas de otros países en ese sector. Uno de los temas más importantes en ese sector es diversificar y pasar del tradicional recurso de energía renovable a energía verde. Nosotros no queremos estar afuera de ese proceso mundial por el que diversifican sus recursos energéticos. No solo queremos depender del recurso tradicional, sino también renovar. En ese sentido, estamos prestando mucha atención al sector de la energía verde -a la hidroenergía, a la solar y a la eólica- para compensar y diversificar nuestro desarrollo en el sector energético.

Queremos aclarar que la cantidad de energía que estamos exportando a Europa no es comparable con la cantidad de energía que exporta Rusia hacia Europa. Si vamos a hablar de cifras, nosotros exportamos hasta US\$ 10.000.000.000 o US\$ 20.000.000.000, pero desde Rusia esa cifra llega hasta US\$ 170.000.000.000.

En cuanto al representante diplomático de Azerbaiyán en Uruguay, es importante estar presente en esta región, en Uruguay. Para nosotros es un tema muy doloroso que todavía no tengamos ningún representante de Uruguay en nuestro país. Y es un punto de nuestra agenda con la Cancillería uruguaya, porque hace mucho tiempo que estamos trabajando acá, pero no hay un representante diplomático en Uruguay que nos ayude en el sector económico, etcétera. Es importante hablar sobre ese tema.

Hoy, el embajador de Uruguay en Rusia está acreditado como concurrente en Azerbaiyán. Él está en la ciudad de Moscú y no está en nuestra ciudad, lo que no nos ayuda mucho para promover a Uruguay en Azerbaiyán.

El área humanitaria es un punto muy importante entre nuestros pueblos; quiero destacarlo y voy a dar un ejemplo. En Cancillería, tenemos una institución que otorga becas a los diplomáticos extranjeros, a los jóvenes extranjeros, para estudiar en nuestro país. Y ya tuvimos algunos diplomáticos uruguayos que hicieron esos cursos.

Nosotros estamos pensando en desarrollar esa línea también y reanimar ese vínculo, porque va a ayudarnos a acercarnos aún más. Y un punto importante es que las becas que estamos entregando a esas personas son *full*.

Otro punto importante es organizar días o eventos culturales en ambos países. Lamentablemente, en Azerbaiyán hay poca información de Uruguay y viceversa. Nosotros podemos disminuir ese desconocimiento mediante eventos culturales; que la gente pueda conocer más sobre la cultura uruguaya en mi país y sobre la cultura de Azerbaiyán en Uruguay.

La diplomacia interparlamentaria es muy importante para nosotros y nuestras nuevas autoridades en Cancillería están trabajando muy de cerca con nuestro Parlamento en esa dirección. Como Cancillería, estamos trabajando muy fuerte y le dimos mucho apoyo en esa dirección. Hacia el futuro vamos a apoyar ese proceso de

diplomacia interparlamentaria que es un punto muy importante. Otro punto muy importante que quiero destacar -porque nos preguntaron en general sobre la situación de la región y entiendo que en Uruguay vive una gran comunidad de armenios-, es que, lamentablemente, la comunidad de armenios a veces no hace bien a la relación entre Uruguay y Azerbaiyán: intentan limitar nuestra relación. Esa comunidad tiene una presencia muy fuerte acá y presentan información unilateral lo que, desafortunadamente, no nos ayuda mucho dentro del Parlamento.

Me gustaría hablar sobre la situación actual que tenemos con Armenia en la región. Después de que cayó la Unión Soviética, Armenia ocupó el 20% del territorio de Azerbaiyán; tuvimos más de un millón de desplazados que estaban dentro de Azerbaiyán. Pueden pensar que esto es una versión de Azerbaiyán, pero es una versión aceptada por toda la comunidad internacional. En 1993, el Consejo de Seguridad de la ONU aprobó cuatro resoluciones apoyando el territorio y la integridad soberana de Azerbaiyán, pidiendo el retiro de las Fuerzas Armadas de esos territorios ocupados por Armenia. Las negociaciones que hemos tenido durante estos últimos treinta años no nos ayudaron a resolver ese problema y, en parte, Armenia ignoró esas resoluciones. Les repito que no es nuestra opinión; son hechos que toda la comunidad conoce. En setiembre, como hubo otra ofensiva por parte de Armenia, Azerbaiyán hizo operaciones contraofensivas y logró liberar sus territorios, firmando una declaración trilateral para poner fin a esa guerra sobre fines de noviembre.

Hoy, Azerbaiyán quiere hablar sobre la paz, no sobre la guerra. Es por esa razón que le propusimos a Armenia delimitar las fronteras, firmar un acuerdo de paz y tener relaciones diplomáticas. El gobierno armenio aceptó nuestras propuestas y queremos trabajar en esa dirección. En el último mes, los cancilleres de Azerbaiyán y de Armenia mantuvieron una conversación telefónica directa, sin ningún mediador, por primera vez en la historia de los dos países independientes. Fue la primera vez en estos últimos treinta años, ya que estos países nunca tuvieron contacto directo. Pensamos que es una oportunidad histórica para poder construir relaciones que no queremos perder

Actualmente, estamos hablando sobre dos comisiones entre ambos países. La primera comisión es sobre delimitación de la frontera; la segunda, sobre la preparación de un acuerdo de paz entre ambos países. Tanto el gobierno de Armenia como el pueblo que vive en Armenia quieren paz, mientras que los armenios que no habitan en el país no la quieren. Pero al no vivir ahí, no sufren como sufren los armenios que sí lo hacen. Esa comunidad tiene una vida más plácida en otros países como Uruguay, Argentina, Estados Unidos y Francia. Los armenios que viven en el extranjero recaudaron US\$ 230.000.000 para ayudar a su país, pero aún no saben el destino de esas donaciones.

Cuando hablamos sobre los intereses de Armenia, tenemos que pensar en los armenios que viven ahí. Nosotros vivimos en la región, somos vecinos, por eso le pedimos a toda la comunidad, incluso a Uruguay, que nos apoyen para alcanzar el acuerdo de paz que tenemos con Armenia actualmente en nuestra agenda.

Eso es todo lo que quería decir en términos generales. Si tienen algún comentario o pregunta, estamos dispuestos a escucharlos.

**SEÑOR PRESIDENTE.-** Desde la Presidencia de la Comisión les quiero agradecer por la presentación.

Recepcionamos los planteos y compartimos plenamente las preocupaciones y los intereses que los legisladores han volcado.

Simplemente, quisiera hacer un comentario -y creo que los legisladores aquí presentes me acompañarán en el espíritu- en el sentido de que históricamente -desde

mediados del siglo XIX- nuestro país ha recibido inmigrantes, y lo seguimos haciendo desde el convencimiento de que siempre tendemos una mano de apoyo y solidaridad a los pueblos que así lo requieren. En ese sentido, nuestra posición siempre ha sido de no intervención en los conflictos de terceros países y de trabajar fuertemente por los procesos de país. Por eso -como lo han dicho los legisladores que me antecedieron en el uso de la palabra-, el compromiso y la responsabilidad de nuestro país -este pequeño país del sur-, que ha intentado seguir como una conducta histórica y como una política de Estado.

Por lo tanto, abrimos las puertas de nuestra Casa -que es la Casa de la democracia- para que todas aquellas misiones oficiales y los vínculos parlamentarios que tenemos se puedan expresar. Es en ese sentido que hoy enmarcamos esta reunión y, además, estamos muy contentos de que así haya sido.

Por supuesto, pretendemos seguir manteniendo el vínculo fecundo que hemos construido a lo largo de todo este tiempo con Azerbaiyán, así como con todas y cada una de las naciones y los Estados que así lo requieran.

Se levanta la reunión.

≠